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! ! ! !! 我特别推崇王国
维在!人间词话"中所谈
的三种境界#$昨夜西风
凋碧树% 独上高楼&望尽
天涯路% ' 这是第一境%

$衣带渐宽终不悔& 为伊
消得人憔悴% '这是第二
境% $众里寻他千百度&蓦
然回首&那人却在灯火阑
珊处%'这是第三境%一部
好作品的诞生&都应经历
这几个阶段%

! 我最景仰的历史
题材作品是!史记"%司马
迁遍览史籍& 遍行天下&

其$究天人之际&通古今
之变&成一家之言'的座
右铭&对我影响至深&$虽
不能至 & 心向往之 '%

!!!刘和平

!!!昨访本届上海电视节白玉兰奖评委会主席刘和平

我一直在寻找“那盏灯”

! ! ! !本报讯（记者 朱渊）听 !""多
年前的古乐器细诉巴洛克时代的辉
煌和优雅。昨晚，俄罗斯“黄金时代”
巴洛克室内乐团在上海大剧院献演
了一台特别的音乐会。乐手们带着
远比他们年长的“老朋友”，“本真演
奏”巴洛克音乐大师的经典佳作，让
乐迷感受经典的古朴。

这支在 #""$年创建于莫斯科
的乐团，是俄罗斯最重要的巴洛克
音乐代表团体之一，同时也是公认

的国际乐坛演奏古典音乐的权威代
表。乐团中的每一位成员均为国际
大赛获奖者，不但具有高超的演奏
技艺，对音乐也有独到理解。乐团坚

持“本真演奏”，无论是对音乐的理
解，演奏技法，都按照作曲家的原
意，并尽可能还原当时的演奏形态。

昨晚，乐团总监、大提琴演奏家

李斯特拉多夫·亚历山大手中的那把
大提琴，是乐团中年龄最古老的乐
器，已有 !%&年历史。它由制琴大师
雅各布·施坦纳制造。自 '(世纪中叶

开始，施坦纳制作的提琴一直被公认
为是世界上最优秀的。
施坦纳制作的大提琴秉承德国

早期乐器的风格，具有较宽大的边
角、平缓的琴体线条，以及精致的 )

孔制作，音色温和、细腻。亚历山大
告诉记者：“演奏古乐器对表演者的
要求不仅是技术层面的，还必须有
历史方面以及音乐学理论方面深厚
的知识功底。唯有如此，才能‘还原’
旧时音乐的样貌。”

“350岁”大提琴还原经典
俄罗斯"黄金时代#巴洛克室内乐团献演申城
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! ! ! !创作了《雍正王朝》《大明王朝 *%++》《北平无
战事》等史诗剧作、小说的刘和平，至今仍不会用
电脑打字，他用独创的口述方式，奉献了一部部经
典，多次获得飞天奖、金鹰奖、白玉兰奖的最佳编
剧奖。昨天，刘和平出任今年上海电视节白玉兰奖
评委会主席的消息传来，本报记者独家采访了这
位业内公认的剧作家和小说作家。

创作 好似与自己周旋
刘和平告诉记者，他创作时一直在与自己周

旋。面对电脑，敌人就是自己。一句一句口述，一段
一段否定，一字一字修改，直到作品中的人物出现
在规定的情境中行动、说话。这种自己口述、助理
记录的方式他已用了 $,年之久。他说，创作时，只
有在孤独忘我的状态下，才能渐渐进入作品人物
的内心深处，直至附体。《北平无战事》《雍正王朝》
《大明王朝 *%++》中的每个人物，莫不如此。

刘和平说，自己感到最艰苦的创作就是《北平
无战事》———历时 (年，寻寻觅觅地反复修改，甚
至开机后还在修改。为了不耽误剧组的拍摄进度，
他每天让两位助理分两班轮替打字。助理换班了，
他还得继续创作，一天口述剧本近 *(个小时。作
为总制片人，创作修改完剧本还要跟导演去看当
天的回放。全剧拍摄完成，他也累到尿血。

刘和平告诉记者，*%岁时，他到原籍湖南农
村插队落户，“这三年的生活比一般知青还要苦。
最难忘的是买不起煤，每个星期都必须花一天时
间来回百里，到深山老林去砍柴，否则就无法生火
做饭。”刘和平当时尚未成年，身材瘦弱，挑着上百
斤重的柴木翻山越岭，行走百里，这段经历培养了
他的毅力，使他以后能够从容面对创作上的艰难。
记者问他，如果从头再来，会不会选择一条创

作捷径？刘和平想了想后答道：“我与我周旋久，宁
作我。”这是《世说新语》里的话，也许与他正在创
作的一部南北朝历史题材作品有关。

写史 就好比是蚕吐丝
尽管刘和平创作的大多是历史题材作品，但

他一直走在时代的前列，这也是他的剧作频频打

动观众的原因。
作为本届上海电视节白玉兰奖评委会主席，

刘和平认为，优秀电视剧应该具备三个标准：第一
是时代性。要体现出时代的气息和精神。即便是创
作历史剧、古装剧，也是为了今天这个时代。对历
史有新的认识、对历史人物有新的理解，才能跟上
时代的步伐，用作品折射当下的时代意义。第二是
完整性。电视剧是一门综合艺术，从剧本文字到二
度创作，都要有完整呈现。所谓精品，就是思想精
深、艺术精湛、制作精良，缺一不可。第三是独创
性。同类题材，就看你有没有创新的亮点———从内
容到形式，有没有能给观众带来惊喜和满足的思
想的亮点、美学的亮点、形式的亮点。
这三个标准，其实也是刘和平孜孜以求的艺

术标准。从《雍正王朝》到《大明王朝 *%++》，他花
了 -年；从《大明王朝 *%++》到《北平无战事》，他
花了 (年。在圈内，刘和平并不是高产的编剧，他
的每一部戏都是呕心沥血之作。他说，剧本是一剧
之本，一定要过硬，必须写到自己不能再改的地
步。这样，才能得到别人的尊重。因创作态度严谨，
刘和平有了电视界“历史学家”之称。有历史学家
认为，作者对历史的诠释已臻历史学界研究的前
沿。
刘和平口述的创作方式独树一帜，他的艺术

虚构也有着足够的历史底气。谈及《北平无战事》，
刘和平感叹道：“这是一杯水和一缸水的关系！写
一部百万字的作品，必须得有三千万字以上的积
累阅读储备。”三十比一，这需要有多么大的阅读
量和多少厚实的知识储备！他把这种阅读储备比
喻为春蚕吐丝前大量吃下的桑叶，积累多了，才能
变成蚕丝细细吐出……

突破 就是寻求独特美
刘和平说：“我创作历史题材作品，既出于对

中华民族的伟大历史精神心生敬畏，也是对中华
优秀传统文化心怀感恩。”
作为中国电视剧编剧委员会会长，刘和平经

常呼吁“文学必须占领影视阵地”。他指出，影视一
旦离开了文学性，就很难保证其品质。
话及创作，刘和平说：“我创作时没有图谱和

图解，也不立故事大纲，我的创作就是为了找到那
一盏灯———去寻求新的突破，以显现出独特的美
学品质”。“动笔前，我会觉得离那一盏灯非常遥

远，并不知道途中要经过哪些地方。但是最后我一
定会到达那里，把那一盏灯取下来。”

如《北平无战事》，刘和平以独特的手法写出
了一个暗场人物蒋经国，他一直没露面却始终存
在。这一独特的设想给他的创作出了个很大的难
题，但作品结构却因此有了新的突破。他说：“就像
斗拱安装，有了这，一根根才能装上……”这样的
构想也符合历史———在南京、庐山的蒋经国办公
室外有一门电话，上面贴着一行字：“事忙恕不相
见，急务请打电话。”

创作《大明王朝 *%++》时，刘和平突然想到了
天象，又想起了明朝的廷杖。有对历史的积累，再
从美学角度考虑，就形成了如今该剧的开端：廷杖
当场打死了钦天监监正周云逸，引发了政潮。这以
天象示警，在朝廷上打板子，一下就打出了君臣关
系的封建本质，也巧妙地传递出民不聊生、天怒人
怨的历史氛围。他感叹道：“我认为文史哲不能分
家，尤其搞创作，一定要好好学哲学、学历史。哲学
让我的作品更有思想深度。”
看刘和平的剧本，能感受到他的文学之美。一

向对戏十分挑剔的陈宝国称赞道：“刘和平的剧本
打动了我。他的台词写得很美，也很有文学性，从
《大明王朝 *%++》到《北平无战事》，剧本别说一个
字，我们连一个逗号都不改。”刘和平则说：“导演
和演员为什么要改剧本？有一种情况是，导演觉得
情境不对，演员也觉得人物不对，无法表现。”因
此，他觉得一个合格的编剧必须懂得场景，懂得机
位，懂得整个摄制流程，最好还要懂得表演。古往
今来好的剧作家都必须懂戏！
对于影视圈流行的 ./热，刘和平批评道：“与

我预见的一样，./热支撑不了多久。这里面有很
大的商业炒作成分。当初很多影视公司买了很多
./，现在钱都砸在那儿，根本无法拍摄！--0-1的网
络小说都是出于个人爱好写的，一天可以写几万
字，哪有这样的编剧天才？即便出一两部‘现象级’
./，其背后也是‘一将功成万骨枯’。网络小说为了
更新，都是想到哪写到哪，没有戏剧叙事，不考虑
戏剧结构，随意写来，怎能成为影视作品？大家都
想拍电视剧，这个行业其实并没那么多人才。全国
每年拍摄一万五千集左右电视剧作品，有许多剧
根本无法播出，产能明显过剩。电视剧也要优化产
业结构，进行供给侧改革。”

本报记者 俞亮鑫


